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声音

本报6月19日讯 今日， 记者从
第五届湖南国际老年产业博览会主
办方获悉， 本届博览会将于10月27
日—29日在长沙举办。博览会期间，
还将召开中国中部国际老年产业发
展、 中国国际老年健康营养餐发展、
适老科技等多个主题高峰论坛。

主办方相关负责人表示， 本届
博览会以“智慧健康养老”为主题，
博览会现场规模预计达15000平方
米， 将实现由传统的B2C消费展会
模式， 转型升级为B2B专业展会模
式。“力争将老博会打造成为一个
‘务实、专业、高端’的国际老龄产业
平台。”据了解， 本届博览会将重点
展示各地养老服务业发展的成果，
设置养老服务产业、老年休闲文化、
老年生活用品、智慧养老、医养康复
用品、老年宜居建筑、老年教育机构
品牌推广等多个展区。

■记者 卜岚 实习生 王佳宇

近日，第八届清洁能源部长级
会议和第二届创新使命部长级会
议在北京召开。 中国首家赤道银
行———兴业银行作为银行业金融
机构的唯一代表， 获邀与苹果、
IBM、杜邦、中国华能、上汽集团等
国内外知名企业一道成为绿色电
力消费合作组织（GECCO）的创始
成员单位。

“我行将充分发挥绿色专业优
势，为绿证自愿认购交易制度设计
咨询、平台搭建、资金清算等提供
一揽子金融服务，推动企业和个人
绿色电力消费。” 兴业银行绿色金
融部总经理罗施毅表示。

自2006年首创能效融资产品，
率先开辟国内绿色金融市场以来，
兴业银行持续探索创新，已形成门
类齐全、品种丰富的绿色金融产品
服务体系，累计提供绿色融资超过
1.2万亿元， 实现年节约标准煤
2876万吨，实现了经济效益与社会
效益的双丰收。 经济信息

6月18日，一场名为“致敬父亲
节”的健康饮水高峰论坛在长沙举
办。 华南理工大学氢分子研发者、
湖南健康管理协会等单位的教授、
学者就“如何健康饮水”这一话题
展开了探讨。同时，几名富氢水的
饮用者也分享了自己饮用富氢水
后的感受。本次论坛主办方，湖南
恩成华工新能源科技发展有限公
司董事长李恩成介绍，举办本次论
坛旨在让更多人了解富氢水，并竭
力让富氢水走入千万家。“相信在
未来的发展道路上，富氢健康产业
会越来越深入人心。” ■胡锐

本报近日连续关注了“限塑
令”的执行现状和原因，引起广
泛关注。那么塑料袋对环境有什
么样的危害？面对现在的囧境又
该如何破局呢？

记者调查中， 多方发声为
“限塑令”支招，建议补充“限塑
令”的落地细则，并通过补贴等
政策引导塑料袋替代品的生产
研发， 以及废旧塑料袋的回收，
同时也希望提高市民素质，培养
环保意识。 ■记者 和婷婷

实习生 杨雨 徐萌

现状
大片塑料袋像彩旗般挂着

“每次净滩活动中， 河滩边五
颜六色的塑料袋是最显眼的。大水
过后，河边的树上、河中洲岛树林
里大片塑料袋像彩旗般挂着。”绿
色潇湘项目总监廖思难介绍，塑料
类垃圾大都难以分解，经风吹日晒
雨淋慢慢碎解成小片状进入河流、
库区，污染我们的饮用水水源。

记者了解到，截至目前，绿色
潇湘“净滩百平米”行动共计监测
记录约77738平方米的河滩 (湘江
流域为主)垃圾。根据69次有效统
计，排名前十的垃圾种类中，纸袋
或塑料袋排名第二， 仅低于排名
第一的烟蒂。

此外，随着外卖、网购盛行，
大量的快递包装的回收问题引起
更多的关注。有人做了个统计：按
照每个订单平均使用两个餐盒估
算， 目前国内互联网订餐平台一
天使用的塑料餐盒量约达4000万
个。快递行业一年需要120亿个塑
料袋、247亿米的封箱胶带。

危害
填埋或焚烧均难降解

目前市面上流通的免费塑料
袋以及快递的塑料包装袋， 基本
上属于一次性的再加工而成的产
品。 长沙环保学院高级工程师沈
华说，“现在， 处理塑料袋主要有
填埋和焚烧两种方式。 塑料袋含
聚氯乙烯， 填埋的话可能几十年
甚至几百年都得不到降解， 污染
土壤、地下水等。如若焚烧，不但
产生大量黑烟， 而且会产生二恶
英。二恶英进入土壤中，需要很长
时间才能逐渐分解， 它会危害植
物及农作物。 通过食物链进入人
体， 对肝脏及脑有严重的损害作
用，导致肝病甚至癌症。”

此外，在快递包装中，不起眼
的胶带也是环境源，“胶带含有苯
系物，通过食物链进入人体会影响
人的造血系统，甚至导致白血病。”
沈华说。

据了解，有数据显示全球每年
塑料袋总消费6亿吨， 中国消费达
6000万吨。目前全球只有14%的塑
料包装得到回收，而最终被有效回
收的只有10%。

塑料袋污染危害大 多方发声为“限塑令”支招

补贴“环保袋”，扫除“限塑令”障碍

上层建筑：
补充落地细则

省循环经济研究会常
务副理事长周儆表示，“限
塑令” 遭遇现在的尴尬，很
大一部分原因是在落地细
则上“掉链子”。“目前很多
省市包括湖南都没有专门
的限塑文件，因此在具体的
分工、执行以及配套支持方
面没有明确清晰的细则，就
导致没办法落地。 只有对
“限塑令”不断修补缺陷，改
进措施， 贴近社会现实，跟
进民众需求，才能使其更有
执行力。”周儆说。

廖思难建议，政府应该
严格监督塑料袋生产厂家，
减少塑料产品的生产，对于
菜市场、农贸市场、小超市
等渠道拿货的商家，应该给
予严格管理和整顿，从源头
控制塑料袋的产生和销售。

在今年湖南省两会期
间，省政协委员、金煌装饰集
团董事长童彬原曾提交提
案， 建议在全省范围内禁用
塑料袋， 实行全面“禁塑”。
“各地可根据实际情况给出
‘禁塑’时间表及具体实施办
法，尽快将‘禁塑令’列入地
方立法计划。”

市场导向：
鼓励替代品开发

据介绍 ，“限塑令 ”用
强制收费方式对塑料袋的
流通设置了一定的限制，

但在替代品市场的开发上
有一定的疏忽。 缺乏性价
比高的塑料袋替代品，消
费者用起来不方便， 自然
不愿支持。

“目前对塑料袋只限用
但没有限产、限销，政策执行
难免打折。 如果能将‘限塑
令’贯穿塑料袋生产、销售、
回收的全过程，通过税收杠
杆调节厂家的行为，并对回
收商家给予补贴，应该可以
营造一个比较好的市场环
境。”周儆表示。

童彬原也曾表示，“价
格问题是阻碍‘限塑令’启
动的主要难关。”他表示，其
实面对难题也不一定非要
“硬碰硬”，政府部门与其花
费巨资治理环境，不如转变
思路。“可以适当给予环保
塑料袋生产企业一定补贴，
把环保袋子的价格降下来，
让‘限塑令’ 可以顺利成
行。”

市民素质：
培养环保意识

对环保的重视，应该涉
及到生活的各个方面。周儆
认为要加强宣传，多进行科
普教育，培养消费者的环保
意识， 并形成良性循环。廖
思难建议推广市民使用竹
篮子、布袋或者其他可降解
的产品，对于生产这些替代
产品的厂商给予更多优惠
政策和鼓励，给予更多正面
传播。

老年博览会
10月在长举行

兴业银行成为首家
加入GECCO的国
内商业银行

健康饮水高峰论坛
在长举办

押金借用
目前在一部分发达国家

中采取了押金制度。 以德国
为例， 超市中的矿泉水瓶子
都有一个回收价格， 顾客在
喝完之后可以前往指定地点
的回收机器， 可以获得回收
押金。在国内，押金制实施也
曾有过成功案例。 上海市在
2000年就颁布实施了《一次
性塑料饭盒管理暂行办法》，
在一次性塑料饭盒回收过程
中成功推行了押金制。

优惠鼓励
日本商家给自备购物袋

的顾客提供打折优惠。 英国
主 要 大 型 连 锁 超 市 如
TESCO，通过奖励积分的方
式， 鼓励顾客不用塑料袋或
重复使用购物袋。

收费制约
德国多数商店为顾客提

供塑料、帆布、棉布3种购物
袋，都要收费。而塑料袋本身
就是环保型的可降解， 质地
结实能重复使用。 爱尔兰征
收“袋税”，对每个购物塑料
袋征税0.22欧元， 税收全部
纳入环保基金。

罚款限制
澳大利亚限制塑料袋的

政策是各个州分别推行的。
南澳州规定餐饮行业、 超市
不能使用普通塑料袋， 任何
被发现向消费者提供普通塑
料袋的店员将被罚款315澳
币， 而商家将会被罚款5000
澳币， 约合25000元人民币。
在多个州限塑令生效之后，
使用环保塑料袋消费者2016
年已经上升到71%。

多方发声支招“限塑令” 他山之石

“限塑令”究竟该何去何从?6月18日，记者多方走访调查，
了解到很多声音集中在上层建筑、 市场导向以及市民素质三
个方面。

对策思考篇


